

(9) 水質汚濁における微生物の機能に関する研究

—各種細菌群を利用して家畜排水追跡法とその応用について— (討議)

建設省土木研究所 小堀 和夫

本論文はある排水源に特有な細菌群を指標生物として、河川汚濁に対するその排水源の影響度、あるいは河川内での挙動を追跡しようとするものであり、Goldreich ら^{1), 2)}が実験化地や雨水による汚染に対して、生物指標として細菌を用い、その後河川に応用しているが、それらの方法を改良して実用化の可能性を検討したことである。

以前、木曽川水系における重金属の汚染の実態を藻類により推定する試みを行なっておられるが、生物を指標とする場合、一般におりわれているように生物の生息する環境により種類構成、生物量などがあり影響を如何うか考えられる。本論文のように汚染源に直接関係して生物群集構成より汚染源を追跡するには汚染源の影響度の評価に重要な意味があると思われる所以、次の点について御教示いただきたい。

1. 基礎的であります。実験による細菌試験の場合、培地の組成、あるいは培養温度、培養日数などの条件によって排出菌数に変動があらわれることも予想される。また、養豚排水と家庭下水、あるいはそれを水のふん便を用いて、本試験法の再現性、たゞかふん便等の体外(水中)での放置時間による生存率などについて検討しておれば幸いです。本論文の文献よりよき細菌の種類によって生存率に差があるようと思われます。本試験方法による場合の種出率はどの程度と考えておられました。

2. 図-3の関係で、養豚排水の流出率が冬季は少ないと述べられておりますが、この点を考慮して排出率の高い季節、つまり発生量の多い季節の値を用いて、相関性をより場合に更にの関係が得られ本法の实用性が高くならないと考えられるがどうでありますか。流出率の少ない季節は人口当りの家畜人口当量が実際より小さくなると思われるので、この場合は除いて表示方が良いのではありますか。また、図-5の説明で *S. bovis* などの家畜に特有の細菌が低温に弱いことを、汚染源の追跡法としてその適用範囲が限定されようと思われます。

3. 実際河川で汚染源を追跡する場合、指標細菌の死滅速度が重要な因子であると考えます。これらの因子としては、水温、水質、その他生物間の競争など理屈立ての生物の活性力が重視されよう。特に生物間の競争は放牧された木系において、細菌だけの系、あるいは原生動物、その他の生物と混在する系などの場合とかなり細菌の死滅速度に影響するのではないか。C. R. Curde³⁾の活性死滅法による実験(本論文の場合と作業うが)によると、*E. coli* の半減期は細菌だけの場合 16 時間、原生動物が存在する場合 1.8 時間にわかれています。各指標生物の死滅速度を検討し、実際河川での値を補正するにとり再現性がよくなるようと思われますか。

4. 指標生物の FS/E_mC_b 比と各種方法による排水の洗浄度とともに変化の傾向をどのように見ておられますか。

この種の研究は大手筋を要すものであります。指標細菌による水質特性の把握はその流域の下水道計画などを本質保全の立場からも有効な手法の一つと見て思われる所以今後の成果を期待します。

D. J. WPCF. vol. 36, No. 11, (1964) p. 1372~1379, 2) JWWPCF. vol. 40, No. 11, (1968) p. 1861~1872, 3) Water Research, vol. 3, No. 11, (1969), p. 853~867.